
 

決 

裁 

委員長 職務代理 委 員 委 員 6杉選第344号 

    議事録案です。 

訂正があれば、指摘をお願いします。 

確定した内容は、区公式HPへ掲載します。 

  令和 7年第 5回選挙管理委員会定例会会議録 

   

開催日時 

                      午前 10時 00分から 

  令和 7年 2月 5日（水）             

午前 10時 50分まで 

出 席 者 
委 員 与島委員長職務代理、島田委員、小井委員 

事務局 石田局長、増田次長、高野法規担当係長、清水主査  

開催場所 選挙管理委員会室 傍聴人 無 

会議の結果 

及び 

主な発言 

議 案 等 結果 

報告事項 

5‐1 

令和 7年度当初予算(内示額)について 
了承 

報告事項 

5‐2 

四條畷市電子投票システムに関する質問及び回答 
了承 

報告事項 

5‐3 

令和 7年 2月 2日執行千代田区長選挙等の投・開票結果 

について 
了承 

報告事項 

5‐4 

令和 7年 3月選挙管理委員会日程表 
了承 

委員長 

職務代理 

これから令和 7年第 5回の定例会を開催します。 

 ＜令和 7年度当初予算(内示額)について＞ 

委員長 

職務代理 
報告事項 5‐1について事務局から説明をお願いします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

局長 

 

 

 

 

 

 令和 7年度当初予算（内示額）について説明します。まず、その 1既定事

業分ですが、歳入は、国から在外選挙人名簿登録事務委託金として 40万円と

なります。歳出は、大きく二つの項目があり、選挙管理委員会の運営と選挙

に関する常時啓発活動になります。選挙管理委員会の運営ですが、主なもの

で、委員・補充員報酬で約 1,270万円、選挙システム保守約 790万円、選挙

システムサーバ賃料約 720万円となっています。単年度経費として、選挙シ

ステム標準化等にかかる経費として約 2,600万円計上しており、合計は約

5,600万円となります。次に選挙に関する常時啓発活動ですが、主なものと

して若年啓発冊子等の発行約 77万円、若年層啓発(バースデーカード)約 93

万円、活動事務費約 84万円となっています。単年度経費で委嘱状等や委嘱資

材で約 31万円計上しており、合計は約 380万円となっています。次にその 2

臨時事業の都議会議員選挙についてですが、歳入は、地方選挙委託金として

約 2億 8,000万円となります。歳出は、主なものとして投票所経費約 1

億,200万円、ポスター掲示場経費約 4,100万円、選挙人名簿調製関係費約

4,100万円、期日前投票及び不在者投票経費として約 4,800万円で、合計約 2



 

 

局長 

 

 

億 8,000万円となっています。次にその 3臨時事業の参議院議員選挙につい

てですが、参議院議員選挙費委託金として約 3億 1,400万円となります。歳

出は、主なものとして投票所経費約 7400万円、ポスター掲示場経費約 8,000

万円、選挙人名簿調製関係費約 4,200万円、期日前投票及び不在者投票経費

約 6,000万円で、合計約 3億 1,400万円となっています。説明は以上です。 

委員長 

職務代理 
質問はありますか。 

島田委員 

都議会議員選挙及び参議院議員選挙も経費がかなり上がっています。その

中で参議院議員選挙の投票所経費が約 2,300万円下がっているのはどうして

ですか。 

 

局長 

 

前回の参議院議員選挙時に自動交付機、組み立てスロープ等を購入しまし

た。今回は購入していませんのでその差額となります。なお、参議院議員選

挙ですが、ポスター掲示場経費が約 5,000万円上昇しています。また、選挙

人名簿調製関係費ですが、郵便料金の改定及び選挙のお知らせ作成委託経費

の増を受け、約 1,000万円の上昇となっています。 

島田委員 
選挙啓発費について、参議院議員選挙は微増なのに、都議会議員選挙が約

90万円の減となっているのはなぜですか。 

局長 

主なものとして、参議院議員選挙については宣伝カー運行等の経費約 60万

円の増、一方、都議会議員選挙は広報関連経費の見直しを行い約 110万円の

減でご指摘の状況となっています。なお、明るい選挙推進委員への選挙時啓

発の謝礼金を今回の選挙から予算化しました。 

委員長 

職務代理 
 ほかに質問はありますか。無いようでしたら了承でよろしいですか。 

一同 異議なし。 

 ＜四條畷市電子投票システムに関する質問及び回答＞ 

委員長 

職務代理 
 報告事項 5‐2について事務局から説明をお願いします。 

局長 

 四條畷市電子投票システムに関する質問及び回答について説明します。主

な回答について説明します。それ以外は後程ご覧ください。質問１、導入の

きっかけですが、総務省主催の電子投票に関する説明会で、「無効票が無くな

る。」との説明があり、無効票を削減する目的で検討を始めたところ、市の新

たな方針で、削減を主体とした市政運営から投資を主体とした運営となり、

投資事業の募集で電子投票の導入を提案したところ、採択されたことがきっ

かけとなっています。次に質問 2、京セラの要員及びトラブル事案について

ですが、期日前投票期間及び開票所に 2名、投票日は各投票所に 1名配置し

ました。トラブルについては、期日前投票で投票完了後、「データ保存に失敗

しました。」とのメッセージが出たため、端末を交換したとのことです。投票

日当日では投票開始画面から次の画面に進んだ後、前の投票開始画面に戻っ

たため、端末を交換したとのことです。開票については、投票データを記録

した USB1本の読み込みができなかったが、端末の再起動等を行った結果、問

題なく進められたとのことです。トラブルは以上の 3件で、大きなものは無

かったとのことです。次に質問 3及び 4、コストのことですが、投票所の事

務従事者の増、委託料の追加で執行経費は増加したとのことです。京セラへ

の委託料ですが、今回、約 4,500万円かかりましたが、レンタル料なのでラ

ンニングコストはかかりません。よって、現時点では同様のコストがかかる

かは不明ですが、今後も同様の電子投票を実施する場合は、約 4,500万円に

近い額と考えられます。次に質問 5住民への説明方法等ですが、イベント会



場、住民票発行場所及び出張所(1箇所)でのデモ機の操作、地区会長協議

会、民生委員の会議等で流れを説明したとのことです。市民からの意見等に

ついては白票を投じたいが何処を押すのか、何台タブレットを購入するの

か、コストがかかるのではといった意見がありました。質問 7以降について

は投票及び開票の細かい質問になるので説明を省略します。なお、参考まで

に同市の投票関係の規模ですが、当日有権者数約 44,000人、投票者数約 2万

人、投票所数 16箇所、期日前投票所数 2箇所で 1箇所は市役所で全ての期間

実施し、もう 1箇所は 2日間実施したとのことで、本区と比べた場合かなり

コンパクトな選挙といえます。説明は以上です。 

委員長 

職務代理 
質問はありますか。 

島田委員 
 質問 2、トラブルについて、操作していた選挙人の投票のみなのか、それ

以前に投票したものも影響を受けたのか質問します。 

 

局長 

 

 影響があったのは、操作していた選挙人の投票のみでのようです。問題の

端末から投票済のデータが記録されている USB(正)及び SDカード(副)を外

し、それを予備機に差し込み、この端末で選挙人は再度操作し投票しまし

た。最終的な投票数については影響なかったものと推察します。 

島田委員 
 予備機は何台あるのですか。また、導入するにあたっての課題はあります

か。 

 

局長 

 

 質問 8の回答にあるように、各投票所に市長選用 1台、市議補選用 1台、

計 2台予備機を設置しています。なお、選挙当日の端末数は質問 14にあるよ

うに予備機も含め 199台用意したとあります。導入するには、投票所が約 5

倍ありますので、台数も 5倍以上となります。また、投票及び開票事務取扱

要領にありますが、二重投票防止とタブレット端末のパスコードによる解除

のため、市長選挙、市議補選挙、各々1名(投票所によっては 2名)職員を配

置しております。本区で行った場合記載台の数も同市の数倍になるので、各

投票所の従事者数もかなり増やすことになると考えます。 

小井委員 
 選挙費用の削減(人件費等を含む)はどのくらいですか。また、約 4,500万

円の委託費の中には京セラからの職員の派遣費も入っているのですか。 

 

局長 

 

 4,500万円の委託費には、京セラからの要員である期日前投票所及び開票

所 2名の配置、各投票所へ 1名の配置計 16名の派遣費が含まれると考えま

す。なお、四條畷市の議会答弁資料では約 100万円の削減が見込まれるとあ

ります。内訳として開票所人件費約 25万円、会場設営費等約 75万円の計約

100万円となっています。 

島田委員  白票の取扱について教えてください。 

局長 

 質問 7の回答にありますように、電子投票に白票の概念がないので、「投票

せずに終了」のボタンを設定しています。なお、点字投票、不在者投票は投

票用紙で行いますので、白票はあります。 

委員長 

職務代理 
 「投票せずに終了」は投票率に反映されないのですか。 

局長 

 

質問 7の回答にありますように、投票総数に含めないが、投票者数には含

めるとあります。具体的にどのような扱いになっているか、開票録を見ない

と分かりませんが、本区では投票総数と投票者数の差は持ち帰り票としてい

ます。 



 

 

 

 

島田委員 

 

操作できるようにするためのパスワードは、端末によって違うのでしょう

か。また、投票が終了した場合、自動で端末のロック等がかかるのでしょう

か。 

局長 

 

 入力は職員が行います。恐らく全ての端末で同じではないかと思います。

また、二重投票防止から自動でロック等かかると思います。 

委員長 

職務代理 
 ほかに質問はありますか。無いようでしたら了承でよろしいですか。 

一同  異議なし。 

 ＜令和 7年 2月 2日執行千代田区長選挙等の投・開票結果について＞ 

委員長 

職務代理 
 報告事項 5‐4について事務局から説明をお願いします。 

 

局長 

 

 

 令和 7年 2月 2日執行千代田区長選挙等の投・開票結果について説明しま

す。当日有権者数は約 53,000人で、投票率は約 39％となっており、前回よ

り若干低くなっています。開票結果は、得票数約 1万票で現職が当選しまし

た。次に、区議会議員補欠選挙ですが、都民ファーストの会の候補者が約

7,900票で当選しています。なお、新聞報道で、SNSを駆使した候補者が得票

を伸ばしたとありました。説明は以上です。 

委員長 

職務代理 
 質問はありますか。無いようでしたら了承でよろしいですか。 

一同  異議なし。 

 ＜令和 7年 3月選挙管理委員会日程表＞ 

委員長 

職務代理 
 報告事項 5‐3について事務局から説明をお願いします。 

局長 

 令和 7年 3月選挙管理委員会日程表について説明します。3月 3日は定時

登録の議案がありますので月曜日 10時に定例会を行います。また、同月 10

日は 10時から予算特別委員会（選挙に関する項目）が予定されていますので

9時から定例会を実施します。19日は 13時から本会議が予定されていますの

で 11時から定例会を実施します。説明は以上です。 

委員長 

職務代理 
 質問はありますか。無いようでしたら了承でよろしいですか。 

一同  異議なし。 

委員長 

職務代理 
 第 5回定例会を終了します。 

回 

議 

局 長 次 長 主 査 作成者 第 5回定例会 令和 7年 2月 5日 

     会議録（案）を回議します。訂正があれば、指摘願いま

す。 

確定後は区公式HPへ掲載します。 


